Escrito por Editor Sábado, 30 de Mayo de 2015 00:46 -

### Escala Crítuca/Columna diaria

\*Detectan masivo traslado de posibles votantes de una entidad a otra \*De Chiapas, Campeche, Veracruz y Quintana Roo, viene a Tabasco

\*Acuerdo de burócratas y gobierno, lejos de la contaminación electoral

Víctor M. Sámano Labastida

EN SÓLO un año, más de 20 mil personas cambiaron su domicilio a Tabasco, pero de los estados vecinos de Campeche, Quintana Roo, Veracruz y Chiapas, emigraron más de los que lo hicieron en dos décadas por lo menos. Esto debería ser motivo de atención por el Instituto Nacional Electoral (INE), sobre todo por una serie de inconsistencias y sospechas de que se trate de "turismo electoral", afirmó el investigador en temas de transparencia, Javier Herrera Escamilla.

Refirió que al estar revisando diversos fenómenos de migración hacia la entidad detectó un suceso "atípico y sospechoso". Lo que podría llevar a pensar que van a votar en este proceso electoral sin que de muchos de ellos se sepa si viven realmente en la entidad.

Aunque la migración interna existe históricamente y que en la época del auge petrolero Tabasco fue receptor de mano de obra, en la actualidad hay una contracción de la economía de manera que ni resulta explicable el flujo de personas desde sitios como Quintana Roo.

Tan sólo de Chiapas, señaló el investigador, se trasladaron a Tabasco 3 mil 856 personas y de Quintana Roo 3 mil 601 personas. Este último caso es interesante porque mientras en unos 35 años sólo poco más de 2 mil habían cambiado su residencia de Quintana Roo a Tabasco, en el año reciente se rebasó esta cantidad, conforme a las estimaciones de la fuente.

El tema da para varias consideraciones y necesariamente alguno de los representantes partidistas deberá hacer suya la demanda de aclarar el estado del padrón electoral. Descartar que se haya dado una credencialización masiva con fines electorales.

No deja de llamar la atención el caso de un pequeño municipio de la sierra de Veracruz, de nombre Coetzala, estén registrados 13 ml 337 personas de origen tabasqueño cuando en esa zona no habitan más de 2 mil pobladores. En fin, que habrá que seguir con esta cuestión.

Por su parte, los abogados Sergio Antonio Reyes Ramos, José Luis Morales Rivera, Pedro García Falcón y Javier Martínez Ramos advirtieron que por varias imprevisiones se ha generado un escenario preocupante en las próximas elecciones. Se complica más –anotan"cuando en elecciones pasadas se ha detectado en Tabasco y otras entidades de la región el

## TURISMO ELECTORAL, UN FOCO ROJO PARA ELECCIONES; INE DEBE RESPONDER

Escrito por Editor Sábado, 30 de Mayo de 2015 00:46 -

llamado turismo electoral, o de "votantes chapulines" que se registra en las zonas limítrofes y que consiste en la inscripción temporal de ciudadanos de una entidad en otra para el único efecto de votar e influir en los resultados electorales locales, sobre todo en aquellos municipios o localidades de escasa población". Llaman a sancionar los delitos electorales.

# MAPA DE RIESGOS

COMO SUCEDE en cada una de las elecciones, algunos estados de la República son marcados como zonas de atención especial ante el riesgo de problemas de diverso tipos.

En el 2009 las autoridades electorales detectaron seis mil sitios de riesgo y esta vez el reporte se incrementó a 12 mil sitios de riesgo. Esto no quiere decir que allí no se pueda votar el siete de junio, pero sí que habrá que tener una atención especial.

En su más reciente "mapa de riesgo" para todo el país, el INE reportó que los estados más inseguros son Tamaulipas, Guerrero, Michoacán y Jalisco. En esas entidades la preocupación es por la violencia criminal.

Aunque esas previsiones pueden cambiar porque como usted recordará hasta hace unas semanas Jalisco parecía una entidad tranquila. En el caso de Tabasco, el vocal del INE Jesús Lule, aseguró que no existen riesgos especiales. Aunque afirmó que han detectado intentos de personas no identificados por comprar a los funcionarios de casilla.

Afirmó el representante del INE que a los voluntarios para organizar las casillas en las elecciones los quisieron comprar con 300 pesos. Si bien esto no es asunto de riesgo en cuestiones de seguridad, sí resulta grave y el INE tendría que ser sancionados los delitos. No basta una queja, se requiere actuar.

Los ciudadanos, los candidatos y los partidos deben tener la seguridad de que se impedirán los intentos para dañar la elección. Porque esos intentos ilegales sí pueden generar otros riesgos.

# SIN SOBRESALTOS

POR LO GENERAL las noticias que ganan los espacios informativos son aquellas en las cuales hay conflicto y no cuando hay acuerdos. Así sucedió, por ejemplo, en la confrontación interna de los trabajadores de ayuntamiento de Centro y también por su demanda de prestaciones.

Sin embargo, donde se evitó el conflicto –al igual que se evitó el año pasado- es en el caso de los más de 22 mil trabajadores sindicalizados al servicio del gobierno. En la negociación que cada año tienen de sus salarios y prestaciones no hubo necesidad de plantones, huelgas, protestas.

Los trabajadores afiliados al SUTSET -como le decía un poco más de 22 mil- obtuvieron un

# TURISMO ELECTORAL, UN FOCO ROJO PARA ELECCIONES; INE DEBE RESPONDER

Escrito por Editor Sábado, 30 de Mayo de 2015 00:46 -

aumento salarial del poco más del 4 por ciento, aumentos en los vales de despensa y canasta básica, entre otros. Así lo informaron los secretarios de finanzas, Amet Ramos, y de administración, Bertín Miranda.

Este acuerdo es importante, pero no debe ignorarse que poco a poco el gobierno irá ajustando su planta de empleados. No sólo por las políticas de austeridad y la necesidad de mayor eficiencia, sino porque Tabasco figura entre los estados con la mayor planta burocrática del país en relación a la población.

Este incremento excesivo en la burocracia se explica por la importancia que ha tenido en la economía la industria petrolera. Y también porque los gobiernos en general se convirtieron en los grandes empleados en todo el país.

Lo cambios no pueden ser de la noche a la mañana, pero la planta de trabajadores burócratas tendrá que ir siendo cada vez más capacitada y menos numerosa. Por lo pronto, le decía, los empleados sindicalizados y el gobierno llegaron a un acuerdo en materia salarial y de prestaciones.

#### AL MARGEN

EL MIÉRCOLES próximo estará Andrés Manuel López Obrador en Villahermosa para encabezar el cierre de campaña de los candidatos de Morena a las diputaciones federales, alcaldías y diputaciones locales. Será un acto masivo en Plaza de Armas a las 9:30 de la mañana. Aunque inicialmente se había descartado este tipo de evento, la decisión trascendió ayer. López Obrador tiene como prioridad obtener la mayor cantidad de diputaciones federales a nivel nacional. (vmsamano@yahoo.com.mx)